



Élections cantonales 2008

Conférence de presse
des Verts Gironde
Vendredi 1er février 2008

Contact
Tel. 09 51 17 40 47
13 rue du Chai des Farines
33000 Bordeaux
<http://aquitaine.lesverts.fr>

LES DÉPARTEMENTS MENACÉS ?

Le Rapport Attali a fait grand bruit en remettant sur la table des discussions, assez maladroitement, la **question de la suppression des Conseils généraux en France**. Mais cette question n'est pas nouvelle, et rejoint le « serpent de mer » d'une éventuelle réforme institutionnelle qui permettrait une remise à plat et une clarification des compétences de chaque collectivité et de l'Etat. VGE lorsqu'il était président de la République indiquait déjà qu'« un jour il faudrait choisir entre la région et le département car il ne saurait y avoir entre l'Etat et la commune deux collectivités intermédiaires ».

Régionalistes et européens, les Verts remettent en question depuis longtemps cet échelon territorial, non pour l'importance des fonctions remplies ou pour la qualité du service public rendu, mais, parce que dans la France du XXI^{ème} siècle, la pertinence de ce découpage qui date pour l'essentiel de 1790, s'il n'est pas désuet, est pour le moins fort ancien et peu adapté aux réalités et aux enjeux actuels.

Mais paradoxalement, les différentes vagues de décentralisation ont renforcé les départements en leur attribuant des compétences majeures dans la vie des citoyens et très lourdes d'un point de vue financier (social : RMI, petite enfance, collèges, entretien des routes, espaces naturels, etc.)

A titre d'exemple, le budget primitif 2008 du Conseil général de la Gironde est de 1,4 milliards d'euros alors que ce lui de la Région Aquitaine est seulement de 1,1 milliards d'euros (première année que la Région Aquitaine dépasse le milliard d'euros puisque en 2007 le budget primitif était de 990,5 millions d'euros).

Aussi, songer aujourd'hui à la suppression des départements semblent presque illusoire ; néanmoins **une réflexion approfondie et une adaptation du découpage institutionnel français est incontournable si l'on veut un plus décentralisation plus forte et plus efficiente.**

Pour l'heure, même régulièrement menacés, les conseils généraux sont encore là (et sûrement encore pour longtemps) et les Verts ne peuvent continuer à en être absents ! Il y a aujourd'hui seulement 25 conseillers généraux verts en France, aucun en Gironde, aucun en Aquitaine.

Pourtant les Verts y ont toute leur place et sont même essentiels pour y porter l'innovation, car ils sont les seuls à porter une vision, des politiques et des projets qui prennent en compte les enjeux de demain.

**Le projet des Verts
pour le Conseil
Général**

1

LE DÉVELOPPEMENT DES TRANSPORTS EN COMMUN ET DES MODES DOUX POUR UNE MOBILITÉ FACILITÉE POUR TOUS

Face aux enjeux écologiques à venir, il est primordial que notre département révolutionne sa politique des déplacements et des transports pour ne pas accentuer plus encore la pression de l'homme sur son environnement.

La préservation de notre environnement futur et la lutte contre le changement climatique dépendent en grande partie de nos choix présents en matière de transports. Ce qui pouvait se justifier il y a quelques décennies encore au regard des habitudes d'aménagement doit être revu dès maintenant. Pourtant, on continue à privilégier le tout routier dans la plupart des grands projets d'infrastructures (à l'image du grand contournement autoroutier de Bordeaux).

Les Verts veulent une stratégie des transports qui favorise le report modal vers les transports collectifs et les déplacements doux afin de réduire l'utilisation de la voiture. L'accent doit être résolument mis sur une meilleure interconnexion des différents réseaux de transport en commun, une maîtrise du trafic poids lourds et de la circulation automobile, couplées avec le développement des modes de transports les plus respectueux de l'environnement : modes doux et transports collectifs pour les personnes, ferroutage et autoroutes de la mer pour le trafic marchandises.

Voter pour les Verts, c'est préparer les déplacements de demain, c'est aussi donner le signe politique du refus de projets routiers d'un autre temps !



Les propositions des candidats Verts

- ✓ L'abandon définitif du projet de grand contournement autoroutier de Bordeaux
- ✓ la réalisation du tram-train jusqu'à Macau
- ✓ La relance du projet de ligne de chemin de fer de ceinture dans l'agglomération bordelaise
- ✓ Des pistes cyclables sur les axes départementaux principaux
- ✓ Un réseau Trans'Gironde plus dense et mieux cadencé
- ✓ Une meilleure interconnexion entre les réseaux urbains et le réseau de transport en commun départemental
- ✓ la création d'un conseil métropolitain des transports réunissant l'ensemble des autorités organisatrices des transports (Etat, Région, Conseil Général, CUB, COBAS, SNCF, RFF...) afin de développer une stratégie et une politique des déplacements cohérente, à une échelle territoriale pertinente et qui favorise le report modal...

2 LA LUTTE CONTRE L'ÉTALEMENT URBAIN ET LA PROTECTION DE NOTRE ENVIRONNEMENT

La Gironde est fortement marquée par le phénomène d'étalement urbain et péri-urbain. Selon l'agence d'urbanisme A'Urba, plus de la moitié des constructions de logements se fait hors de l'agglomération bordelaise, alors que celle-ci est déjà l'une des moins denses de France avec une densité brute de 1200 habitants/km².

Ce phénomène d'étalement urbain a des coûts économiques, sociaux et environnementaux importants :

- il accroît les longueurs de déplacements en voiture, les temps de trajets et les flux pendulaires domicile travail, augmentant par là-même la pollution atmosphérique et l'émission de gaz à effet de serre ;
- il consomme l'espace, contribue à la déprise agricole, détruit les espaces naturels et modifie les paysages ;
- il participe à une forme de ségrégations spatiale et sociale, rejetant de plus en plus loin à la périphérie les populations ne pouvant plus se loger en ville, du fait de la hausse des prix des logements ;
- il induit pour les collectivités des coûts financiers très importants en terme d'investissements et d'équipements en services publics.

Les Verts mettront la question de l'étalement urbain au cœur des politiques d'aménagement du territoire.



Les propositions des candidats Verts

- ✓ Aider et participer financièrement à la création d'établissements publics fonciers locaux pour l'acquisition et la gestion de terrains à urbaniser, mais aussi pour l'acquisition de terrains à préserver de toute urbanisation ;
- ✓ Renforcer les Pays comme espaces de mise en cohérence et de lutte contre l'étalement urbain : aide à l'élaboration de schémas de cohérence territoriaux et de schémas spécifiques pour le logement, les déplacements et les transports, les services ;
- ✓ Faire de la « densification » des zones urbaines et des centre-bourgs en milieu rural une des priorités du futur schéma départemental de l'habitat
- ✓ Promouvoir la construction de logements sociaux en milieu urbain et dans les bourgs centre ruraux
- ✓ Définir une « trame verte » départementale
- ✓ Proposer un projet ambitieux de sauvegarde et d'aménagement des gravières et des bords de Garonne
- ✓ Préserver la biodiversité de la forêt médocaine et les zones humides du Bassin d'Arcachon de l'urbanisme galopant
- ✓ Faire de la réserve naturelle de Bruges un lieu de pédagogie sur la nature aux portes de Bordeaux

3

SOLIDARITÉS INTERGÉNÉRATIONNELLES ET ACCÈS AUX SERVICES PUBLICS POUR TOUS

Le nombre de personnes de plus de 60 ans est en forte augmentation. Ces personnes sont demandeuses de structures, de services et d'animations culturelles et sportives.

En Gironde, 35 % des personnes de plus de 75 ans vivent seules. C'est pourquoi la lutte contre l'isolement doit être une action prioritaire.

17 % des plus de 75 ans sont concernés par la démence, et 60 % d'entre elles vivent à domicile. Il faut leur permettre de rester autonomes le plus longtemps possible.

Les Verts s'engagent à mettre en place une politique active d'aide à la dépendance et de lutte contre l'isolement de nos seniors.

La politique jeunesse sera également au cœur des actions proposées par les Verts au Conseil Général pour que tous les enfants du département débutent leur vie dans des bonnes conditions.



Les propositions des candidats Verts

- ✓ **Offrir à tous les jeunes les mêmes chances pour demain** : développer les NTIC pour réduire la fracture numérique, alléger le poids des cartables, mieux communiquer avec les parents, créer une allocation de rentrée pour les collégiens entrant en 6ème, aider les enfants malades ou accidentés dans leur scolarité
- ✓ **Favoriser la citoyenneté des jeunes** : créer un passeport de la réussite, un chéquier culture et sports et une bourse de mobilité européenne
- ✓ **Intégrer les besoins spécifiques des personnes âgées dans les nouvelles constructions** : rez-de-chaussée réservés, téléalarme préinstallée...
- ✓ **Accélérer les projets de structures d'accueil et développer l'accueil de jour pour les personnes âgées, des plus « jeunes » aux plus dépendants, notamment pour les personnes touchées par la maladie d'Alzheimer**
- ✓ **Accompagner les familles et les aidants** : soutenir et développer les emplois d'aide à la personne, développer un système d'échange de services dans le cadre de logements étudiants par exemple...
- ✓ **Créer une Maison des familles** : lieu unique d'information sur les services d'aide à la personne, lieu d'écoute sur toutes les questions liées à la famille (parentalité et petite enfance, handicap, grand âge, violences conjugales, tutelle...), point rencontre entre parents et enfants en rupture de lien, lieu de formation des professionnels...
- ✓ **Accompagner les jeunes médecins qui font le choix d'une installation dans les zones rurales**

4 UN PLAN CLIMAT ET UNE POLITIQUE SYSTÉMATIQUE D'ÉCONOMIE ET D'UTILISATION RATIONNELLE DE L'ÉNERGIE

Dans le cadre de la lutte contre les émissions de gaz à effet de serre, l'action de chaque collectivité, à ses niveaux de compétence, est nécessaire si l'on veut réussir à limiter autant que possible le réchauffement de la planète, qui a déjà commencé.

Les Verts s'engagent à élaborer un Plan Climat départemental, en partenariat et en cohérence avec ceux de la Région et des autres collectivités comme la CUB.



Les propositions des candidats Verts

- ✓ Réaliser un plan carbone des collèges et définir un plan d'actions visant à la réduction de la consommation énergétique
- ✓ Systématiser les démarches de haute qualité environnementales et de haute performance énergétique dans tous les projets de construction ou de rénovation/ réhabilitation de bâtiments sous maîtrise d'ouvrage du département
- ✓ Mettre un dispositif d'éco-conditionnalités de toutes les aides départementales à la construction
- ✓ Mettre en place des dispositifs d'aides financières pour l'isolation des logements anciens
- ✓ Définir un plan départemental de développement des énergies renouvelables
- ✓ Promouvoir le développement des transports en commun et des modes doux de déplacement (*voir priorité n°1*)

5 LA PROMOTION D'UNE AGRICULTURE DE PROXIMITÉ ET RESPECTUEUSE DE L'ENVIRONNEMENT

Les Verts défendent une agriculture respectueuse de l'environnement, diversifiée, sans OGM, et créatrice d'emplois. Il est essentiel de recréer le lien et la confiance entre les agriculteurs et les consommateurs en faisant la promotion d'une agriculture de haute qualité environnementale. Alors que la vocation non-alimentaire de l'agriculture française est de plus en plus mise en avant avec les agrocarburants, les Verts réaffirment plus que jamais la vocation alimentaire de l'agriculture et son impact en terme de santé publique parce qu'elle conduit à une exigence toujours plus grande de qualité et de respect de l'environnement.



Les propositions des candidats Verts

- ✓ Introduire des produits locaux et biologiques dans les cantines des collèges et refuser les OGM
- ✓ Soutenir l'agriculture péri-urbaine biologique et de qualité et les AMAP
- ✓ Abandonner le projet de gazéificateur/incinérateur à St Genès de Lombaud et privilégier une filière de compostage pour les marcs de raisin
- ✓ Inciter à économiser l'eau et à réduire au maximum l'usage d'intrants par un système d'aide aux agriculteurs adapté
- ✓ Faire prendre position d'Assemblée départementale contre la culture d'OGM en plein champ

6 LA CRÉATION D'EMPLOIS DE PROXIMITÉ À FORTE UTILITÉ SOCIALE ET ENVIRONNEMENTALE

Les collectivités ont le devoir de soutenir des porteurs de projets innovants et à forte dimension sociale et environnementale, à l'image de l'économie sociale et solidaire.

Le rapprochement des emplois des lieux d'habitation est également une priorité pour les Verts, ceci afin d'améliorer la qualité de vie des Girondins et de réduire les déplacements domicile-travail.



Les propositions des candidats Verts

- ✓ **Accompagner les personnes dans leur retour à l'emploi via les contrats aidés, une aide à la mobilité, le soutien aux initiatives de micro-crédit, le levier de commande publique (clauses d'insertion)**
- ✓ **Soutenir le commerce de proximité**
- ✓ **Développer l'accueil et l'accompagnement des créateurs d'entreprises solidaires**
- ✓ **Soutenir le secteur des services d'aide à la personne et favoriser la création d'emplois stables et décents au sein de structures collectives**
- ✓ **Accompagner les Associations pour le Maintien de l'Agriculture Paysanne**

7 LE SOUTIEN À L'ÉCO-INDUSTRIE ET EN PARTICULIER À L'INDUSTRIE DES ÉNERGIES RENOUVELABLES

L'industrie girondine, axée sur les secteurs de la défense, de l'aéronautique et de l'automobile, est menacée aujourd'hui par des fermetures, des délocalisations et une baisse d'activité. Ces perspectives doivent être anticipées et prises en compte par les pouvoirs publics.

Les Verts défendent une stratégie de diversification industrielle et de conversion écologique de l'économie locale. Grâce aux compétences présentes sur notre territoire, nous avons un potentiel réel de développement d'une industrie des énergies renouvelables. L'économie doit prendre le train de l'environnement!



Les propositions des candidats Verts

- ✓ **Développer une véritable diversification industrielle vers des activités soutenables, source d'emplois non délocalisables, comme le secteur des énergies renouvelables (notamment la fabrication d'éoliennes)**
- ✓ **Développer des éco-filières et soutenir les projets visant à réduire l'empreinte écologique de l'économie et des usagers (alimentation, recyclage de certains déchets domestiques, énergie, meilleure gestion de l'eau, EnR ...)**

8 LA MISE EN PLACE D'UN PLAN DÉPARTEMENTAL SANTÉ AXÉ SUR LA PRÉVENTION ET L'ACCOMPAGNEMENT

Une grande partie des maladies chroniques auxquelles nous sommes confrontées (cancers, maladies cardiovasculaires, obésité, diabète, allergies, maladies mentales...) sont liées à notre mode de vie et à la dégradation de notre environnement : omniprésence des produits chimiques, pollutions, vie quotidienne stressante, alimentation industrielle, sédentarisation... Les liens entre la dégradation de l'environnement et la santé sont désormais établis :

- 30 000 décès par an en France sont liés à la pollution atmosphérique.
- 150 000 morts du cancer et 280 000 nouveaux cas chaque année (1^{ère} cause de mortalité pour les moins de 65 ans). 7 à 20% seraient dus à des facteurs environnementaux.
- 1% de nouveaux cas de cancers chaque année chez les enfants
- 14% des couples ont des problèmes de fertilité.
- Le nombre de maladies allergiques respiratoires a doublé en 20 ans

Pour chaque euro investi aujourd'hui dans le domaine de la santé environnementale, ce sont 5 euros qui seront économisés demain dans les soins pour la population.

En matière de santé, les écologistes ont des choses à proposer. Ils souhaitent la mise en œuvre d'un Plan Santé départemental qui agisse dans 5 directions :

**DÉPISTER, ÉDUIQUER, *mais aussi* INTÉGRER, PROTÉGER
ET ACCOMPAGNER LES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP OU DE DÉTRESSE PSYCHIQUE**



Les propositions des candidats Verts pour faire de la santé un axe prioritaire de l'action départementale

- ✓ **Une carte « fruits et légumes » pour les catégories modestes** : dispositif permettant d'accéder à la consommation régulière de fruits et légumes
- ✓ **Une alimentation de qualité dans les collèges** : appliquer un seuil minimal de 20% de produits bio dans les cantines, proposer des repas sans viande et des protocoles d'accueil individualisés (repas spécifiques en fonction des allergies alimentaires), respecter scrupuleusement les recommandations nutritionnelles nationales
- ✓ **Lutter contre l'obésité des jeunes** : former les travailleurs sociaux sur la nutrition, programme « j'apprends la santé au collège », notamment sur le thème du respect et de l'estime de soi et des autres (travail autour de l'image du corps par exemple), recommander et inciter à la pratique sportive
- ✓ **Améliorer les conditions de vie et d'intégration des personnes handicapées** : aides pour l'adaptation des logements, proximité des structures d'accueil et aide au maintien à domicile, accueil des enfants handicapés au collège, plan d'accompagnement des personnes handicapées vieillissantes, aide et écoute des familles, formation des aidants et des professionnels
- ✓ **Un plan « Santé mentale »** : accueil, écoute et dépistage des jeunes en situation de détresse psychologique, développement de structures d'accueil de proximité pour les personnes souffrant de handicap mental ou de troubles mentaux



9 LE DÉVELOPPEMENT D'UNE DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE AMBITIEUSE

Le Conseil Général est une institution malheureusement mal connue des citoyens, alors qu'elle mène des politiques qui les concernent dans leur vie quotidienne.

Instaurer une démocratie participative ambitieuse permettra de rapprocher et de faire connaître l'institution départementale en les faisant participer à l'élaboration, la mise en œuvre ou l'évaluation des politiques.

La démarche de concertation menée pour l'élaboration de l'Agenda 21 départemental ou encore le conseil général des jeunes constituent des premières expériences de démocratie participative menée par le Département.

**Les Verts proposent d'aller plus loin dans la concertation
et la participation des Girondins aux politiques départementales.**



Les propositions des candidats Verts

- ✓ **Consulter les Conseils de développement des pays et des agglomérations sur les politiques et les projets relatifs à leur territoire**
- ✓ **Instaurer un droit de pétition et de saisine du Conseil général**
- ✓ **Instaurer des conférences citoyennes**
- ✓ **Mettre en place des budgets participatifs dans les collèges**

**Les Candidats Verts
aux élections
cantonales 2008**